

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

DESCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pes. — Extranjero: trimestre, 10 pes.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.482 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º DCHA. APARTADO 657

ABONOS: Cuarta plana, 30 cént. línea; tercera plana, Noticias, 2 cént. líneas.
Reclamos, 1,50. — Segunda plana, precios convencionales.

HACIA EL PORVENIR

La Sociedad creada en Francia con el nombre *Vie Féminine* ha cambiado su denominación por coincidir con la del periódico femenino y feminista creado bajo sus auspicios, trocándola por el de «Alianza femenina», sugerido por Séverin.

Bajo los auspicios de tan importante Sociedad nacieron, entre otras Asociaciones, la Escuela de dependientes de fondas y hoteles, fundada en el criterio, con mucha razón emitido por las propagandistas de dicha Sociedad, que es lamentable ver mujeres convertidas en mozos de carga, y hombres robustos y fuertes sirviendo cervezas y cafés, haciendo camas en fondas y mesadas, o midiendo cintas y puntillas.

Extender los derechos y aptitudes de la mujer, reclamar para ella las libertades a que justamente aspira, no es convertirla en marimacho o cargador de muelle. Si la mujer reclama su derecho al trabajo, al salario, al empleo, convenientemente retribuido, es preciso deslindar bien en el campo del trabajo material lo que conviene al sexo femenino, a su constitución y organismo, a los deberes para que fué creada. Que es capaz de hacerlo todo es cosa sabida y olvidada; pero en aquellos que velan no sólo por su expansión, sino también por su bienestar, debe residir un criterio sensato y ponderado. Así como para el trabajo masculino debían crearse Centros docentes donde se dictaminara según la constitución del individuo, la clase de trabajo que puede rendir su organismo sin agotar ni empobrecer su salud, de igual suerte debiera regirse el trabajo de la mujer y del niño con arreglo a las leyes fisiológicas que de continuo se están violando, sin que nadie proteste ni reclame.

Este criterio impulsó a la Sociedad que hoy lleva ya definitivamente el hermoso nombre de «Alianza femenina», a crear la Escuela de camareras o dependientas, con objeto de encauzar el trabajo femenino por sendas especiales, y también porque es muy frecuente (en España, sobre todo, se adolece de este error) suponer que todo cargo que se ejerce bajo una fórmula determinada no necesita más condiciones que una obediencia pasiva e inflexible.

De este doble error nace el despotismo en el que manda, la rutina y la desidia en el subalterno. El día en que el camarero o camarera, cuyas funciones, con los adelantos modernos, van perdiendo en servilismo lo que ganan en conocimientos técnicos, salga de una Escuela profesional, con su diploma correspondiente, no tendrá más superior que el superior jerárquico, por anti, fealdad, en el cargo, y conociendo sus deberes y los del prójimo no recibirá las continuas reprimendas que diariamente presentamos y que a todos sublevan, sin comprender, en muchos casos, que, aunque inmerecidas e improcedentes, nacen del estado anárquico y de la ignorancia que residen en superiores y subalternos, no sólo respecto a sus deberes y derechos, sino a la clase de trabajo a que se dedican.

Esta digestión me ha separado del objeto que se seguía, pues la Asociación de camareras no es más que un organismo de los muchos que la «Alianza femenina» ha creado y crea.

La indiferencia de la mujer por el destino de la mujer es, generalmente, portentosa. Nace de un vicio de origen, pues durante siglos se ha dicho tanto a las mujeres que ciertos problemas no son de su incumbencia, que no pueden ni deben interesarse, que insensiblemente han ido apartando su mente de todo aquello que con la vida social se relaciona, siendo ellas un elemento poderoso dentro de esa sociedad que, anulando su cerebro, ha tendido a la desaparición de su personalidad, relegándola a la esfera de los niños y los incapaces. Pero la vida, la vida que se impone y burla las leyes y costumbres, penetra brutalmente en los hogares, conculcando en ciertos casos por su hermana antagónica «la muerte», y arrebatando al cabeza de familia, plantea ante la mujer, agónica y confusa, todos los problemas de que sistemáticamente se la ha tenido aislada y apartada. Es tal el espíritu intuitivo

de la mujer, tan valiente su acometividad, que en muchos casos triunfa de la pasividad endémica y de la ignorancia sistemática en que se la tuvo... pero en otros, muy frecuentes también, es víctima en sí y en su prole de su desdichada educación y supina ignorancia.

Para remediar este mal, que no existe sólo en España, pero que es en España más grave por su frecuencia, propone la «Alianza femenina» una serie de conferencias que instruyan a la mujer en sus deberes y derechos cívicos, dentro de la actual legislación, en aquellos que puede solicitar e ir adquiriendo: en cómo se hacen los contratos y en cuestiones tan arduas y complejas como son las de los salarios, derechos comunes, reivindicaciones, sufragio, etc., etc.

Dichas Sociedades no se han creado únicamente con esfuerzo ni con dinero francés. De los Estados Unidos ha venido mucho, muchísimo elemento de propaganda, no sólo en adhesiones, sino en metálico. Existiendo cómo existen hoy día Juntas de defensa femenina y Consejo Internacional de mujeres en muchas Repúblicas americanas, si las mujeres españolas acudiesen en masa en demanda de elementos que contribuyeran a la fundación de Asambleas semejantes, tengo motivos poderosos para asegurar que serían atendidas y ayudadas.

El problema femenino se halla en un período importantísimo de su historia. El papel activo y fecundo representado por la mujer en época tan revuelta y de tan trascendentales consecuencias en la evolución de la Humanidad ha llamado, por fin, la atención de los gobernantes sobre sus condiciones de iniciativa y perseverancia; y hasta los más adustos, los que más alejados se hallaban de prestarles atención y crédito han sido «los primeros en concederles las altas prerrogativas, porque justamente venían pugnando y luchando por medio de sacrificios heroicos.

Es menester, pues, reunir sufragios y ponernos en contacto con todos los elementos que hoy día se hallan anudados, en pro de la emancipación femenina, de un altruismo que no reconoce fronteras. Aunque llevo meses y meses de predicar, al parecer en desierto, espero que por fin mis exhortaciones conmuevan algunas conciencias, y que podamos las mujeres españolas alcanzar de un sólo impulso todas las ventajas que hemos parecido menospreciar, o, por lo menos ignorar, para que de esta suerte la gran familia latina no carezca en la península ibérica del concurso poderosísimo, de su elemento más valioso, cuya fuerza, hasta hoy pasiva e ignorada, pueda coadyuvar activamente en pro del bien, de la justicia, de la verdad, de la belleza, que todo es belleza y bondad donde se armonizan los elementos precisados por esfuerzo constante, y cada día más intenso, de la mutualidad y del colectivismo, a que tienden todos los esfuerzos de aquellos que esperan después del actual período una era de adquisiciones en el terreno de la libertad y del progreso.

María LLURIA

Sotomayor, 21 de julio de 1917.

DE ACUERDO

El País y La Acción prescinden, desde hoy, de las referencias oficiales que facilitan diariamente en la Presidencia y Gobernación. Nos parece bien ¿No felicita el Gobierno a la verdad? Pues hagamos nosotros lo mismo con la moneda oficial. Es lo decente.

De ahora en adelante, y mientras dure esta situación, ya pueden Dato y Sánchez Guerra decir lo que quieran.

Nosotros los guardaremos el secreto.

LINEAS SUELTAS

Un título de *El Debate*: «El fuero y el huevo.» Ahora se dice en plural.

Frase de uno de los diputados que concurrirán a la Asamblea: «Más que al Gobierno por lo que hagamos, tememos al pueblo por lo que dejemos de hacer.»

Pues en haciéndolo todo se acabaron los temores.

EL MOVIMIENTO NACIONAL

Después de la Asamblea del 19

EN BARCELONA

El Sr. Prat de la Riva sigue en el mismo estado.

Se ha dado orden de que se retiraran las fuerzas que custodiaban los alrededores de la estación del Norte.

Se indican varios nombres para sustituir al Sr. Martínez Domingo; los que mayores probabilidades tienen de ser designados son los señores Cenay y Pich.

El Gobierno, como no ignora nadie, tropieza con grandes dificultades para proveer la vacante, pues los concejales persisten en su propósito de que no les presida ningún alcalde nombrado por el Gobierno.

EN VALENCIA

El juez especial que entiende en las diligencias sumariales instruidas por diferentes Juzgados de la capital con motivo de los sucesos se ha constituido en el cárcel, tomando declaración a 70 individuos que habían sido detenidos antes de declararse el estado de guerra.

El presidente de la Diputación y el general Rodríguez Mourelo, a quienes se ha nombrado árbitros en la huelga de tranviarios, continúan sus gestiones.

Hasta ahora han logrado de la Empresa que concede a los obreros el contrato colectivo del trabajo y han redactado un laudo en el que, además del contrato del trabajo, figura la jornada de diez horas y un haber diario de cuatro pesetas, 3 75 y 3,50 para las tres categorías de empleados, con aumento de 20 céntimos en el jornal diario para los obreros de talleres y vías y obras.

Siguen acudiendo al trabajo más ferroviarios.

Los retenes de soldados se han retirado de las calles.

Ha fallecido en el hospital Miguel Morán, de veintidós años, que recibió un balazo en el pecho durante los sucesos.

El gobernador ha felicitado a la guardia de seguridad y a la guardia civil.

La Empresa de tranvías inicia expediente contra sus obreros por abandono de destino.

El cabo Vicente Castell y el soldado Daniel Molina, del regimiento de Otmaba, que estaban de centinela en el depósito de coches y material de la Compañía de tranvías, detuvieron a dos obreros que les pidieron permiso para entrar.

Se asegura que se ha suscitado una cuestión de honor entre el Sr. Azzali y el capitán de intendencia Sr. Micó.

El capitán general ha autorizado a los tranviarios huelguistas para que celebren una reunión, en la que se dé cuenta de las diferencias que existen entre ellos y la Compañía, y que han quedado reducidas a los sueldos de los obreros de vías, obras y talleres.

El presidente de la Cámara de Comercio ha telegrafado al ministro de Hacienda insistiendo en la necesidad de suprimir el gravamen que pesa sobre la exportación de la patata, rebajando los fletes y dando facilidades para el embarque.

También le interesa gestiones con urgencia la salida de los puertos italianos de los buques detenidos con cargamento de duelas destinadas a Valencia.

De este modo podría resolverse el problema de los envases.

Levantamiento del estado de guerra.

Hoy se habrá levantado el estado de guerra en Valencia.

EN ZARAGOZA

En la próxima sesión del Ayuntamiento se propone el concejal Sr. Funes desarrollar una moción para que Zaragoza se adhiera oficialmente al movimiento iniciado en diversas regiones en favor de la autonomía municipal.

Muerte y deshonor

DOS CASOS

Era gobernador civil de Madrid el señor Sánchez Guerra cuando hizo su bautismo de sangre, en aquella luctuosa jornada, en la que, además de muchos heridos, la fuerza pública mató a un infeliz y honrado obrero, del que no recordamos el nombre y apellidos; solamente retenemos el apodo: lo llamaban *el Hospicio*.

Le mataron en los barrios bajos, en la calle de Lavapiés o en la de Jesús y María, cuando volvía del trabajo hacia su casa para almorzar.

¡Qué enorme infundación! No bastó a sus asesinos quitarle la vida; para cobro de la brutalidad se le quiso arrancar la honra diciéndole que era un timador, para lo cual se aprovechó la cir-

constancia de usar uno de éstos el mismo remoquete.

El ministro de la Gobernación el mismo Sr. Sánchez Guerra.

Ha vuelto a enrojecer sus manos con sangre del pueblo, y en Barcelona ha caído muerto de un balazo un «cañil aragonés, trabajador honrado, Antonio Pérez. Apenas se vio la obra se la puso el remate del deshonor, haciendo cundir el rumor de que se trataba de un pillo, de un apache.

¡Lo mismo que en el caso de *el Hospicio*! ¡Qué cosas nos impide decir hoy el temor a dejarlas inéditas!

(De *El País*)

¡SI ESO ESTÁ CLARO!

La Tribuna discute con A B C acerca de la Asamblea de Barcelona. *Ego Sum*, o el propio D. Torcuato, dice en A B C: cosas muy peregrinas que no merecen la pena de ser rebatidas. Y entre las afirmaciones hechas por el abracadabrante *Ego Sum* figura esta:

«Terminemos estas líneas recogiendo la amenaza de boicot que algunos periódicos barceloneses, cuyos ejemplares no pasan de Reus, quieren emprender contra A B C. Da proponernos pagarles en la misma moneda, podríamos causarles un grave daño. Pero no haremos tal. A su mala voluntad seguiremos correspondiendo con nuestros buenos servicios, que les han permitido poder recibir del Gobierno un importante auxilio, legado con nuestros constantes sacrificios y gestiones, y que han impedido que muriese, agobiada por la crisis del papel, la mayoría de la prensa que hoy nos ataca.»

A esto contesta La Tribuna: «No queremos entender la conminación o simplemente el reproche que esas líneas encierran. Mentar el agradecimiento al Gobierno por unas exiguas ventajas materiales; hablar de sacrificios y gestiones que, beneficiando a todos, beneficiaban también al A B C, y no en grado menor que a los demás; erigirse en Mecenas de los periódicos, evocando los esfuerzos pasados, para obligar con la gratitud, son tópicos de muy mal gusto, que no acreditan a *Ego Sum* de prudente, morigerado y perspicaz.

Un mal entendedor leería en esos párrafos transcritos que los periódicos barceloneses deben servidumbre al Gobierno por haber recibido una protección que el propio Sr. Luca de Tena ha dicho muchas veces que no era merced, sino justicia. Los mal pensados pudieran creer además que *Ego Sum* pretende hacerse invulnerable por haber figurado su nombre al frente de las Comisiones que realizaron aquellos trabajos colectivos. Y aun pudiera llegarse a pensar con tan inadecuada advertencia que en manos de A B C está la prosperidad y vida de los demás periódicos.»

Es evidente, aunque La Tribuna no lo haya advertido, que el anticipo hecho por el Gobierno a los periódicos ha obligado a muchos de éstos, que, contradiciendo su historia, se han convertido en instrumentos ministeriales. Como es notorio que el Gobierno dió este anticipo contra el criterio del Consejo de Estado, sólo por obtener este auxilio.

En cuanto a la actitud de salvador de la prensa en que se coloca D. Torcuato, es muy graciosa.

Nosotros no admitimos el anticipo y ¡vivimos! ¡Ya lo creí! Aunque esto contrarié a D. Torcuato.

¿Próxima Asamblea?

Desde que los parlamentarios regresaron de Barcelona, acuden al Congreso por la tarde, y allí, ante un auditorio bastante numeroso detallan nuevos incidentes de la asamblea barcelonesa o hacen vatucios acerca de las consecuencias que en el orden político y social puede acarrear en plazo más o menos cercano aquel acto.

Afirmaban ayer tarde que la reunión del día 19 no fué más que la iniciación de una serie de actos análogos que sucesivamente se irán congregando en distintas capitales de España para proseguir la obra emprendida.

Hasta ahora no existe perfecta unanimidad en lo que se refiere al próximo punto de reunión, pues mientras unos se deciden por Zaragoza, otros, dando a su idea un sentido representativo, pretenden que la próxima Asamblea se constituya en Valladolid.

La fecha de esta próxima reunión no está decidida.

Este número de «El Socialista» ha sido visado por la censura.

La suspensión de «España»

Compañero director de El Socialista. Mi querido amigo y correligionario: Veo que *El País*, *El Socialista* y algún otro periódico gozan trato especial de la censura. Son los únicos que han dado noticia de la suspensión de *España*. No es este un hecho, claro está, que vaya a revolucionar la mecánica celeste, ni equivale a la desaparición de la Atlántida, ni puede compararse a ninguna de esas incógnitas del llamado pleito liberal, que tantas columnas de información ha requerido de los periódicos, ni merece la atención de cualquiera de esas sedicentes cuestiones de honor que tanto hacen gemir a la gran mayoría de la prensa, ni admite paridad con el más leve de esos rasguños de torero que exigen de los periódicos que algo se estimen la publicación de una especie de parte oficial diario sobre el estado del ilustre herido. No, la suspensión de *España* es un hecho que, en la escala cósmica e histórica, cae muy por debajo de todos esos grandes fenómenos, y sería verga por mi parte pretender que los periódicos se ocuparan colectivamente de él por su importancia intrínseca.

Tampoco puede suponerse, como hacen algunas gentes reaciosas, que el ministerialismo de la mayor parte de los periódicos, ahora exacerbado por la nueva y reciente colaboración del erario público al pago de su papel, llega al punto de no publicar ninguna información que no emane del Gobierno, y como el Gobierno nada ha dicho de la suspensión de *España*, porque ya se sabe que su ideal es la irresponsabilidad del secreto, no han querido, por lo visto, publicar la noticia. Nada de eso. Pero aunque fuera así, que claro está que no lo es, nadie ignora los lazos de compañerismo y solidaridad que unen a todos los periódicos, grandes y pequeños, diarios y semanarios, y este espíritu de clase hubiera bastado, aun tratándose de un hecho baladí, para que la prensa entera hubiese anunciado, por lo menos, la suspensión de *España*. No habiéndolo hecho, hay que suponer que la censura, arbitraria y desigual, ha negado a unos periódicos lo que ha consentido a los demás, y como El Socialista es uno de los favorecidos, a él dirijo esta carta.

Con estas líneas, que principalmente van dirigidas a los lectores de *España*, no quiero protestar contra la suspensión, sino explicar sus motivos. La protesta sería ociosa; la explicación puede ser fecunda. Teóricamente, la previa censura, ejercida nada más que como sustitución de un régimen, es una institución monstruosa para un hombre del siglo XX, pues quiere decir que todas las luchas de sus antepasados, que toda la sangre derramada para conquistar el derecho del libre pensamiento, que todos los combates por los fueros de la personalidad humana han sido poco menos que estériles. La previa censura es un ultraje, más que a los que la sufren, porque en su mano está no consentir, a los ascendientes que se sacrificaron por ganar para sus sucesores un régimen de libertad del espíritu. Torrándola, nos hacemos cómplices de los que la ejercen, contra todos los esfuerzos libertadores del pasado. Prácticamente, ya hemos visto a lo que conduce. No a evitar los falsos rumores, como aseguraba el Gobierno, a modo de justificación, al comienzo de su uso, sino a amparar la organización oficial de la falsedad y el cinismo. En la historia del engaño y el fraude, la conducta del Gobierno frente a la Asamblea de Barcelona es un hecho tan conspicuo, castánico, como el descubrimiento de América en la historia de la Geografía.

En tales circunstancias, *España*, por respeto a sí misma, a sus lectores y al mismo espíritu de la Historia, se sentía avergonzada de seguir publicándose, y antes que un ominoso encadenamiento, ha preferido la suspensión. Mandó a la censura trabajos de una «trama, ex esiva moderación, y al verlos, con sorpresa, tachados íntegramente, los publicó sin vacilar y sin temor a las consecuencias, seguro de que cumplía con un deber de ciudadanía. Además, en vísperas de la Asamblea de Barcelona, cuando se litigaba la legitimidad de dos poderes, hubiera sido una vileza acatar mansamente la facción de Madrid.

Ya lo saben, pues, los lectores de *España*: la suspensión de este semanario quiere decir vitalidad cívica, y se publicará de nuevo, no cuando el Gobierno de Madrid lo autorice, que su autoridad no nos importa, sino cuando pueda existir con plena libertad. Y el futuro, ni se me permite el vocablo, no puede ser largo.

Luis ARAQUISTAIN

«El Socialista» es el único diario defensor de la clase trabajadora.

De la lucha social

EN BILBAO

Los metalúrgicos.

Los patronos metalúrgicos han celebrado una asamblea en el Centro Industrial, acordando en ella dejar sin efecto lo que se había tratado entre las Comisiones de obreros y patronos.

El gobernador habrá empezado hoy a celebrar sesiones con los obreros, previa autorización recabada de la Comisión patronal.

La huelga continúa en el mismo estado.

En los astilleros de Martínez Rivas se trabaja con normalidad.

Los obreros de los talleres del ferrocarril de las Arenas suspendieron el trabajo a petición de un grupo de huelguistas. Otro grupo intentó hacer lo mismo en la fábrica de Eguizabal, de Durango, siendo detenidos ocho de los obreros que le formaban, bajo el socorrido pretexto de que ejercían coacción.

Una Comisión solicita la libertad de los detenidos, negándose a ello el gobernador.

Este dice que espera que los manifestantes se retiren de las bases de Iregio.

Los obreros de la fábrica de Pradera se han declarado en huelga.

Parece ser que se ha desmentido que hayan abandonado el trabajo los obreros de la Papirera.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Me creo obligado, en primer término, a desmentir informaciones que se han hecho circular con objeto de desacreditar esta huelga de metalúrgicos, que es verdaderamente ejemplar entre los movimientos obreros. Verbigracia: se ha dicho que los huelguistas, armados de revólveres, obligaron a abandonar el trabajo a los obreros de la fábrica de Santa Agueda, propiedad de D. Federico Echevarría. Nada menos exacto. El parte mismo de la guardia municipal de servicio en Castrejana dice que los obreros, al darse cuenta de que llegaba un grupo de huelguistas abandonaron el trabajo, «sin que hubiera colisión ni alboroto alguno».

Contra las manifestaciones de algunos patronos y del mismo gobernador está el acuerdo de la asamblea celebrada últimamente por los obreros metalúrgicos, en la que se aconsejó a los obreros que mantengan pacífico el movimiento y se conduzcan constantemente con sensatez y cordura.

El gobernador, Sr. Molina, que practica gestiones, halla infinitamente menores dificultades en los obreros que en los patronos. De la asamblea que éstos celebraron se ha facilitado a la prensa la siguiente nota oficiosa:

«La Asambla metalúrgica patronal se ha celebrado a las doce de la mañana, con gran concurrencia.

El señor presidente dió cuenta de los trámites seguidos desde la conferencia entre las dos Comisiones, patronal y obrera, el viernes, a las ocho de la noche, y del intento de negociación del sábado al mediodía, que fue interrumpido por la explosión de huelga del mismo día, a las dos de la tarde.

Finalmente, en la Asamblea se adoptaron los siguientes acuerdos:

«Entrada la Asamblea de la conferencia celebrada por la Comisión de patronos con la del Sindicato de obreros metalúrgicos de Vizcaya.

«Entrada de la carta dirigida al presidente, Sr. Echevarría, anteayer, sábado, a primera hora, declarando el acuerdo del Sindicato obrero de plantear la huelga a las seis de la tarde de anteayer, sábado.

«Entablado un intento de solución por el Sr. Echevarría el mismo día sábado, a mediodía, no fue posible llegar a tratar, porque debiendo verificarse la negociación entre ambas Comisiones a las seis de la tarde, se anticipó la huelga a las dos de la tarde;

«En consecuencia, se acuerda:

Primero. Dejar sin efecto todo lo tratado entre ambas Comisiones.

Segundo. Que desde hoy en adelante, en el Centro Industrial, de siete a ocho de la tarde, se informará a todos los patronos de las noticias que vayan llegando a dicho Centro.

El señor presidente invitó a la asamblea a que designara nueva Comisión, porque la que ha venido gestionando la solución de la huelga no ha podido conseguirlo.

Por aclamación manifestó la asamblea que se hallaba muy satisfecha de la forma en que ha llevado las negociaciones y que se le otorgaba el más cumplido voto de confianza, agregando las gracias más expresivas, y se levantó la sesión.

No necesitamos hacer resaltar, pues todos los lectores, que conocen ya la especial psicología de los patronos bilbaos, se habrán dado cuenta de ello, el espíritu de soberbia y la insidia que hay en esta nota oficiosa.

Es igualmente necesario rectificar las interesadas exageraciones que se han hecho al hablar de los incidentes de Puente Nuevo y el muelle del Arenal. En Puente Nuevo todo lo sucedido fue que un grupo de unos 20 huelguistas—y no 200 como se ha dicho—arrojaron algunas piedras contra la fábrica de Santa Ana de Boñeta—y no tiros, según ciertos informadores—, a causa de que el personal adicto estaba alimentando los hornos. Previamente, el dueño de la fábrica había pedido personal al Sindicato metalúrgico.

para cumplir esta función, pues se estaba formando el «lobo» en los hornos. El Sindicato le contestó que tenía el apuro resuelto concediendo a la Sociedad lo mismo que había concedido el Sr. Martínez Rivas. Lo del Arenal, como hemos dicho ya, dependió simplemente de la voluntad de los obreros cargadores, que se negaron a cargar una expedición de herraduras del Sr. Echevarría cuando se vieron protegidos por la fuerza armada.

No obstante saber estas cosas, el gobernador, servil devoto de los patronos, ha dicho que «se está colmando su paciencia, y que está dispuesto a garantizar a todo trance la libertad de trabajo». Añadió: «Tengo instrucciones del ministro en este sentido, y las cumpliré si se me lleva al terreno de las violencias será inflexible.» Será inflexible con los obreros, no con los patronos.

Las cosas que, de acuerdo con la Comisión obrera, han dado por solucionada la huelga son, además de la de Martínez Rivas, las siguientes:

Sarricolea y Compañía, fábrica de joyería y platería, establecida en la calle de Iparraguirre.

Fábrica de aparatos para calefacción de A. Hernández Jordán, establecida en la calle de Berástegui.

Fundición de metales de Manuel Almenro, establecida en la calle de Concha.

Taller de limas de Díaz, establecido en Urtharrí (Begoña).

Fábrica de báculos de Justo López, establecida en la calle de la Autonomía.

Además, la Comisión se halla en tratos con otras pequeñas fábricas y talleres para llegar a una fórmula de armonía.—C.

En la reunión que han celebrado los representantes de la Empresa y los obreros de tranvías han llegado a un acuerdo respecto a la jornada de trabajo y salarios de todo el personal.

Previo autorización, celebrarán hoy los obreros una asamblea general, esperando que desde ella vayan a reanudar el trabajo.

EN BURGOS

Ha quedado resuelta la huelga de panaderos.

EN ZAMORA

Ha terminado la huelga que sostenían los obreros en 12 talleres de carpintería.

EN ALCOY

Continúa el paro general.

Los obreros panaderos entraron al trabajo, esperando que el día 26 termine la huelga, reanudándose en fábricas y talleres.

EN SANTANDER

Las modistas, costureras, sastras y sombrereras.

SANTANDER, 23.—Ha terminado este conflicto.

Las bases dicen así:

«En Santander, a 21 de julio de 1917.

Reunidas las representaciones de maestras y las de las modistas de la Asociación y las del Sindicato católico, de común acuerdo, han convenido las siguientes bases de trabajo:

Primera. Jornada matinal, de ocho a doce y media.

Segunda. Jornada de la tarde, de dos y media a siete y media.

Tercera. Trabajar en horas extraordinarias, siempre que las exigencias de la labor lo requieran, sujetándose a la ley del trabajo de mujeres y niños, con la remuneración del 50 por 100 sobre el jornal de las horas ordinarias.

Cuarta. Obligatorias dos horas de descanso entre las jornadas de mañana y tarde.

Quinta. Supresión del trabajo en domingo.

Sexta. Aumento de un 15 por 100 en los jornales hasta 1,50, y desde éstos a tres pesetas, el 10 por 100.

Séptima. Las aprendizas disfrutarán el jornal de 0,25 pesetas.

Octava. Quedan admitidas al trabajo las operarias en todos los talleres, sin que con ellas se ejerzan represalias de ninguna clase, así como las operarias tampoco las ejercerán.

Novena. El pago será quincenal.

Por la Sociedad de modistas, sastras, costureras y sombrereras firman las bases la presidenta, Manuela Mendizábal, y la secretaria, Elena Viera. Por las maestras firman doña Rosario Gil, doña Manuela Ceballos y doña Josefina Villa. Por el Sindicato católico de la lumaculada de costureras de Santander firman la presidenta, María Rodríguez, y la vocal, Martina Aja.

Las socias del Sindicato católico se han agarrado a las mejoras conquistadas como si se hubieran pinyao de un clavo ardiente, y entrando por la puerta falsa (dicen que porque sirvió de introductor un concejal maurista), también ellas firmaron el documento.

¡Aprovechen, pues, la lección, que es interesante, y aprendan a luchar lejos de las damas conciliadoras de la catequesis!—Vasay.

EN SANTIAGO

Ayer se nos tachó por la censura la información que publicábamos de Santiago de Galicia, no obstante que no difería en nada de la que publicaban otros periódicos y de la que hoy se permite en los de la mañana.

He aquí lo ocurrido, según el relato que hace hoy toda la prensa:

El lunes se declaró la huelga general, que alcanzó a todos los oficios, y a la que se respondió unánimemente. El martes, en vista de la gravedad de las circunstancias, se declaró el estado de guerra.

Durante varios días, los campesinos no llevaron a Santiago víveres de ninguna especie, ni siquiera leche. Era tal el mal-estar que reinaba y los tamores a algo grave, que se acordó suspender las fiestas tradicionales de Santiago.

Más tarde se volvió sobre este acuerdo, y las fiestas se celebrarán, dándose una corrida de toros el día 29.

Hay varios detenidos.

Las fiestas, según los últimos partes, han empezado con gran animación.

La censura y nosotros

No se engaña el amigo Araquistain. EL SOCIALISTA disfruta de trato especial de la censura. Pero en nuestro perjuicio.

Ayer enviarnos a la censura el relato de los sucesos de Santiago. El Debate le había publicado ya. Anoche le publicaron los demás periódicos. Pero a EL SOCIALISTA, los compañeros que acudilla el autor de Ganarás el pan... (qué capítulo puede agregar el Sr. Mata sobre las fatigas morales y materiales con que gana su pan el censor), le tacharon toda la información.

Nosotros somos los únicos que no podemos decir a nuestros lectores que en Santiago hubo huelga general. Este es el trato especial que disfrutamos.

Lo estimamos, y procuraremos corresponder.

Nosotros vamos a emitir también la nuestra sinceramente: las Sociedades obreras no políticas de la Casa del Pueblo y de todo el mundo tienen por objeto conseguir el mejoramiento moral y material de la clase trabajadora, y evitar por medio de la unión y con la práctica de la solidaridad obrera la explotación de que es víctima la clase trabajadora: esta misión es altamente loable.

Las Agrupaciones políticas de la Casa del Pueblo forman parte del partido socialista, único partido que en la Casa del Pueblo tiene domicilio, y este partido si está desacreditado, ni ha fracasado: tiene una doctrina y un programa que por su bondad social, por su alta misión social, va impuñando a la opinión, que en esta crisis de partidos, de ideas y prácticas rancias y perniciosas, de ausencia de civismo, ve en el Socialismo, en el partido socialista, en el partido del Socialismo, la única solución a tantos males como afligen, no sólo a la clase obrera, sino a la sociedad, a la humanidad en general.

Es el partido socialista, el partido de los obreros, el único que desea con sinceridad y el único que lucha por conseguir, para toda la sociedad, para todos los seres humanos, y el único que puede garantizarla a todos, la enseñanza general científica y especial de cada profesión a los individuos de uno y otro sexo.

Es el único que puede garantizarla, porque cuando el Socialismo triunfe no habrá en la sociedad intereses encontrados, porque la transformación de la propiedad individual o corporativa de los instrumentos de trabajo en propiedad colectiva, social o común, a que aspira el Socialismo hará que desaparezca el antagonismo de las clases sociales, puesto que abolida la propiedad privada, causa hoy de la división de la sociedad en clase explotadora y clase explotada, el interés de la única clase en que entonces se convertirá la sociedad, «de hombres trabajadores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados e inteligentes», consistirá en dar gran desarrollo a la enseñanza para mayor bienestar común y más capacidad para producir y para inventar.

Esto será cuando el Socialismo haya triunfado por completo.

Para llegar a triunfar, para realizar su aspiración, como mejoras inmediatas, el partido socialista reclama y ha reclamado de los Gobiernos representantes de la clase poseedora propietaria o explotadora, entre otras medidas, las siguientes: Derechos de Asociación, de Reunión, de Petición, de Manifestación y de Coalición. Libertad de la prensa. Sufragio universal. Jornada legal de ocho horas de trabajo para los adultos. Prohibición del trabajo para los niños menores de catorce años y reducción de la jornada de trabajo a seis horas para los de catorce a dieciocho. Creación de escuelas de primera y segunda enseñanza, gratuita y laica. Abolición de todos los impuestos que perjudiquen a la clase trabajadora. Cantinas escolares donde se dé gratuitamente una comida sana a los hijos de los trabajadores en el tiempo que media entre la clase de la mañana y la de la tarde. Dar todos los años a esos niños ropa y calzado, un traje y un par de botas o zapatos a la entrada del invierno, y otro traje y otro par de botas a la entrada del verano. Asistencia médica y servicio farmacéutico gratuitos. Creación de asilos para los ancianos y los inválidos. Creación de Casas de Maternidad para los niños cuyas madres tienen que abandonarlos durante el día o la noche para ir al taller o a la fábrica.

La misión del Socialismo es alta. Es hoy precisamente cuando han hecho crisis todos los partidos, cuando ha hecho crisis el régimen capitalista, y con él su política, su administración, su economía, su filosofía, su moral; es ahora cuando todos los hombres miran al Socialismo, y por consiguiente, al partido socialista, que lo defiende y preconiza como la única forma, como el único régimen que puede salvar a la humanidad sacándola del caos en que se encuentra envuelta, y es también la implantación del Socialismo la única manera de asegurar a la humanidad que no volverá a sufrir más guerras cuando termine ésta, que es el mayor azote que ha sufrido la sociedad por los antagonismos entre los pueblos, que son debidos al modo de producción capitalista, a la formación apropiación individual de los medios de producción y de cambio.

Causa asombro pensar que haya todavía hombres que se tienen por intelectuales, por cultos y hasta por sabios y milicos.

¡Caramba con Barcia!

Reproducimos de El Parlamentario:

«En una conversación que con el ministro de la Gobernación sostuvo nuestro director hace varios días hizo el Sr. Sánchez Guerra unas interesantes manifestaciones, de las que se desprenden las razones que ha tenido el Sr. Barcia para no asistir a la Asamblea celebrada en la capital de Cataluña.

Versó la conversación sobre elecciones, y al hablar de Almería, dijo el ministro que por la capital estaba copada la candidatura, siendo el candidato el diputado conservador Sr. Jiménez Ramírez.

Esta afirmación extrajo al Sr. Antón del Olmet, que sabía, como todo el mundo, que el Sr. Jiménez Ramírez había representado el distrito de Vera varias veces.

«No importa—insistió el Sr. Sánchez Guerra—. Quiero respetar el distrito de Vera; tengo interés en respetarlo. Por Almería saldrá el Sr. Jiménez Ramírez. Esta fue la conversación.

El diputado por Vera a quien se tiene interés en respetar es el Sr. Barcia, a quien seguramente esta deferencia del Sr. Sánchez Guerra habrá colmado de gratitud. Y como esta gratitud era un bagaje muy pesado para asistir a una Asamblea del temple y del carácter de la celebrada, el Sr. Barcia sacrificó su ideal en aras de su agradecimiento.

Esta es la verdad, y esta es la hora de que el pueblo vaya conociendo las verdades, para que cada cual ocupe el puesto que le corresponda.»

LA BAZZIA IDONEA

Periodistas a la cárcel

BARCELONA, 25.—El director del periódico *Cermeños*, D. Francisco Ferrer Farigola, ha ingresado en la Cárcel Modelo.

Allí extinguirá la condena que le fué impuesta por delito de imprenta.—J. O.

¡Caramba con Barcia!

Reproducimos de El Parlamentario:

«En una conversación que con el ministro de la Gobernación sostuvo nuestro director hace varios días hizo el Sr. Sánchez Guerra unas interesantes manifestaciones, de las que se desprenden las razones que ha tenido el Sr. Barcia para no asistir a la Asamblea celebrada en la capital de Cataluña.

Versó la conversación sobre elecciones, y al hablar de Almería, dijo el ministro que por la capital estaba copada la candidatura, siendo el candidato el diputado conservador Sr. Jiménez Ramírez.

Esta afirmación extrajo al Sr. Antón del Olmet, que sabía, como todo el mundo, que el Sr. Jiménez Ramírez había representado el distrito de Vera varias veces.

«No importa—insistió el Sr. Sánchez Guerra—. Quiero respetar el distrito de Vera; tengo interés en respetarlo. Por Almería saldrá el Sr. Jiménez Ramírez. Esta fue la conversación.

El diputado por Vera a quien se tiene interés en respetar es el Sr. Barcia, a quien seguramente esta deferencia del Sr. Sánchez Guerra habrá colmado de gratitud. Y como esta gratitud era un bagaje muy pesado para asistir a una Asamblea del temple y del carácter de la celebrada, el Sr. Barcia sacrificó su ideal en aras de su agradecimiento.

Esta es la verdad, y esta es la hora de que el pueblo vaya conociendo las verdades, para que cada cual ocupe el puesto que le corresponda.»

Dimisión admitida

RAUS, 25.—El Gobierno ha aceptado la dimisión presentada por el alcalde, don José Simó, habiendo sido nombrado para reemplazarlo D. Manuel Sardá y Martí, que ha desempeñado ya el cargo varias veces.

Los concejales están en actitud de protesta contra el nuevo alcalde.—C.

DE INSTRUCCION PUBLICA

Las declaraciones del rey y la prensa profesional

Un periódico profesional, *El Magisterio Español*, publicó en sus columnas el día 20 de junio último el suelto que a continuación copiamos al pie de la letra:

«A la Casa del Pueblo: Algunos maestros se inclinan nuevamente a ir del brazo con anarquistas y socialistas a la Casa del Pueblo. Respetamos esa institución obrera y respetamos todas las opiniones; pero para evitar ambigüedades y confusiones, declaramos que nuestro criterio es absolutamente contrario a que el Magisterio nacional aparezca mezclado a ningún elemento político.

El Magisterio, como institución nacional, está y debe estar muy por encima de todos los partidos políticos, desacreditados cada día más; nuestra misión es mucho más alta; reflexionen todos y se convencerán de ello.»

Esta es la opinión sincera de ese periódico.

Nosotros vamos a emitir también la nuestra sinceramente: las Sociedades obreras no políticas de la Casa del Pueblo y de todo el mundo tienen por objeto conseguir el mejoramiento moral y material de la clase trabajadora, y evitar por medio de la unión y con la práctica de la solidaridad obrera la explotación de que es víctima la clase trabajadora: esta misión es altamente loable.

Las Agrupaciones políticas de la Casa del Pueblo forman parte del partido socialista, único partido que en la Casa del Pueblo tiene domicilio, y este partido si está desacreditado, ni ha fracasado: tiene una doctrina y un programa que por su bondad social, por su alta misión social, va impuñando a la opinión, que en esta crisis de partidos, de ideas y prácticas rancias y perniciosas, de ausencia de civismo, ve en el Socialismo, en el partido socialista, en el partido del Socialismo, la única solución a tantos males como afligen, no sólo a la clase obrera, sino a la sociedad, a la humanidad en general.

Es el partido socialista, el partido de los obreros, el único que desea con sinceridad y el único que lucha por conseguir, para toda la sociedad, para todos los seres humanos, y el único que puede garantizarla a todos, la enseñanza general científica y especial de cada profesión a los individuos de uno y otro sexo.

Es el único que puede garantizarla, porque cuando el Socialismo triunfe no habrá en la sociedad intereses encontrados, porque la transformación de la propiedad individual o corporativa de los instrumentos de trabajo en propiedad colectiva, social o común, a que aspira el Socialismo hará que desaparezca el antagonismo de las clases sociales, puesto que abolida la propiedad privada, causa hoy de la división de la sociedad en clase explotadora y clase explotada, el interés de la única clase en que entonces se convertirá la sociedad, «de hombres trabajadores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados e inteligentes», consistirá en dar gran desarrollo a la enseñanza para mayor bienestar común y más capacidad para producir y para inventar.

Esto será cuando el Socialismo haya triunfado por completo.

Para llegar a triunfar, para realizar su aspiración, como mejoras inmediatas, el partido socialista reclama y ha reclamado de los Gobiernos representantes de la clase poseedora propietaria o explotadora, entre otras medidas, las siguientes: Derechos de Asociación, de Reunión, de Petición, de Manifestación y de Coalición. Libertad de la prensa. Sufragio universal. Jornada legal de ocho horas de trabajo para los adultos. Prohibición del trabajo para los niños menores de catorce años y reducción de la jornada de trabajo a seis horas para los de catorce a dieciocho. Creación de escuelas de primera y segunda enseñanza, gratuita y laica. Abolición de todos los impuestos que perjudiquen a la clase trabajadora. Cantinas escolares donde se dé gratuitamente una comida sana a los hijos de los trabajadores en el tiempo que media entre la clase de la mañana y la de la tarde. Dar todos los años a esos niños ropa y calzado, un traje y un par de botas o zapatos a la entrada del invierno, y otro traje y otro par de botas a la entrada del verano. Asistencia médica y servicio farmacéutico gratuitos. Creación de asilos para los ancianos y los inválidos. Creación de Casas de Maternidad para los niños cuyas madres tienen que abandonarlos durante el día o la noche para ir al taller o a la fábrica.

La misión del Socialismo es alta. Es hoy precisamente cuando han hecho crisis todos los partidos, cuando ha hecho crisis el régimen capitalista, y con él su política, su administración, su economía, su filosofía, su moral; es ahora cuando todos los hombres miran al Socialismo, y por consiguiente, al partido socialista, que lo defiende y preconiza como la única forma, como el único régimen que puede salvar a la humanidad sacándola del caos en que se encuentra envuelta, y es también la implantación del Socialismo la única manera de asegurar a la humanidad que no volverá a sufrir más guerras cuando termine ésta, que es el mayor azote que ha sufrido la sociedad por los antagonismos entre los pueblos, que son debidos al modo de producción capitalista, a la formación apropiación individual de los medios de producción y de cambio.

Causa asombro pensar que haya todavía hombres que se tienen por intelectuales, por cultos y hasta por sabios y milicos.

con prevención al Socialismo y su partido, después de las fecundas lecciones que la vida nos ha dado en estos últimos tiempos.

Y menos se comprende si esos hombres se tienen por educadores, son profesionales de la Pedagogía.

La escuela, institución esencialmente social, debe ser también profunda y francamente socialista.

Dudar esto en estos tiempos es acreditarse de anticuado, y a lo anticuado ni aun beligerancia puede concederse. Es todo lo contrario de lo que aconseja *El Magisterio Español* lo que debe hacerse.

El Magisterio nacional, la escuela pública, la escuela de todos, debe orientarse francamente y entrar de lleno en el camino que señala a la humanidad la doctrina socialista.

La escuela, el Magisterio y sus organizaciones profesionales deben estar en íntima unión con las organizaciones obreras inspiradas en las doctrinas del Socialismo, en el ideal socialista; deben estar en comunicación directa y en completo acuerdo con las Sociedades de los trabajadores, con las organizaciones de los productores directos de toda riqueza social.

Nadie tiene más interés, verdadero interés, que la clase obrera organizada en que la escuela sea considerada y atendida para que pueda llenar su cometido civilizatorio y de capacitación al niño para la lucha por la vida y para el ennoblecimiento y embellecimiento de la vida, para la producción de lo útil y de lo agradable y para la práctica de las virtudes sociales de la solidaridad humana.

En Madrid (capital) existen 8.338 niños sin recibir ninguna instrucción. El censo escolar de cinco pueblos de Izoia, en Baleares, es de 2.596 niños; 508 reciben instrucción, los otros 2.088 no la reciben.

En todas las provincias hay escuelas de condiciones antihigiénicas; las que menos, Baleares, figura con 94; León con 830; Barcelona con 680; otras cinco provincias con más de 600 cada una, y muchas con 400, 300 y 200.

Señalar a la escuela y al maestro los rumbos que *El Magisterio Español* le señalan es ponerlos al servicio de la clase dominante, de la clase burguesa propietaria o explotadora de las energías de los que todo lo producen; es ponerla al servicio de los privilegiados de la colmena social y en contra de los que realizan la útil labor de producir con su esfuerzo material y mental todo lo necesario para la vida, y, por consiguiente de todo lo necesario para la escuela y para el maestro; es ahondar el antagonismo que existe entre las clases sociales, inclinándose al lado de los privilegiados.

La escuela pública es la escuela del pueblo; el pueblo la paga, el pueblo la sostiene, y no debe estar la escuela en oposición al pueblo, en oposición a los productores, sino en íntima unión con ellos y con sus Casas del Pueblo.

Los maestros, que pertenecemos también a la clase productora, debemos estar con ella, con la clase obrera organizada, con el pueblo organizado para la producción y para su mejoramiento.

Nosotros, los maestros, somos también pueblo, somos también trabajadores, y juntos debemos estar con los trabajadores conscientes que luchan por su mejoramiento y emancipación, y con ellos vencer o sucumbir.

Es en el Socialismo y por el Socialismo donde la escuela ha de adquirir todo su desarrollo y el respeto y atención que merece como institución genuinamente social.

Hoy la escuela y el maestro están bajo la opresión y sometidos a la influencia de la clase dominante, y, por consiguiente, fuera de su centro y de su misión.

La misión de la escuela y del maestro es mucho más alta que servir los intereses de la clase explotadora, que es la misión que ahora desempeña y de la que no quisieran que salieran muchos consejeros interesados, como son los inspiradores del periódico citado, muchos escritores a sueldo de la clase explotadora y dominante.

Si los maestros españoles hubieran seguido ya tiempo ha las máximas del Socialismo militante, «la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos» y «proletarios de todos los países, uníos», otra sería su situación y la de la escuela y la enseñanza pública.

Hoy, cuando toda la opinión se inclina al Socialismo; hoy, que hasta el mismo jefe del Estado burgués declara «que la guerra causará inmensos movimientos en todos los países, y que los Gobiernos futuros habrán de iniciarse hacia un Socialismo, a un género de Socialismo de Estados», es cuando se le ocurre al inspirador de *El Magisterio Español* aconsejar a los maestros de la nación que no vayan a la Casa del Pueblo, que no «vayan del brazo de los socialistas». ¡Tan poco enseñan las lecciones de la experiencia a ciertos «intelectuales», y, por añadidura, profesionales de la Pedagogía!

«Son esas las consecuencias que saca *El Magisterio Español* de la estadística de primera enseñanza que publica en su número del 23 de junio, estadística que revela el criminal abandono en que hasta ahora han tenido y tienen la enseñanza del pueblo español todos los gobernantes que han ocupado el Poder?»

Copiamos de esa estadística, publicada en la *Gaceta* de 23 de junio:

«En t... y niñas... mería... 27 723; Murcia, Pólvora, número...

Córdoba con más Jaén, C. lencia, 10.000; S. analfabeta, Alay cifra y la viciosa... En M... pales n... pedagog... 256 repa... Respec... tros, León, Orense, 6 dalajara, 400, y Ov... Madrid (c... pales de... ben añadi... Apenas... cuna a tod... Son doc... cantinas e... Granada, d... Avila y L... las restan... la que má... tinas... Veintitr... Madrid, n... Oviedo d... da, 10; Va... tres... Treinta... celona, no... do tiene... tres; las r... gunas, dos... Sois pro... escolares; Barcelona, pital) d... La inst... cuelas res... punto de v... en gran p... tiempo, el alhondiga, lares... Esto, que... ñol que... la dignida... y arranca... nuestro se... aconsejar a... brazo de l... mas de tan... desviar al... camino que... re mejorar... el lugar qu... ción fuer... declinatio... No del b... Juntades... corazón y... tar los maes... de los niños... se para co... progreso de... de la clase... tros perten... Lo repet... humana ha... Socialismo, sus director... remedio qu... dida hacia e... Así lo rec... cultos de b... reconocido... jadora cons... nocimiento... sociales que... sors del ré... humana q... apartarla, c... telectuales... cho tiempo... dades social... social, que a... mo como un... con la digni... humano... La doctrin... se ha impus... dad; el trium... del Socialism... lidad, a pesar... interesados d... men... Triunfará... se harán est... mos de copia... gimen capita... sors... Laborar p... por la Escue... de su misio... cadores y ciu... todas sus fue... uniéndose in... por el trium... Socialismo un... El triunfo... lucha la clase... triunfo, el d... libre de egois... la amplia ví... dad, haciendo humana...

Respecto a los obreros de la fábrica de Pradera, se ha desmentido que hayan abandonado el trabajo los obreros de la Papirera.

Contra las manifestaciones de algunos patronos y del mismo gobernador está el acuerdo de la asamblea celebrada últimamente por los obreros metalúrgicos, en la que se aconsejó a los obreros que mantengan pacífico el movimiento y se conduzcan constantemente con sensatez y cordura.

El gobernador, Sr. Molina, que practica gestiones, halla infinitamente menores dificultades en los obreros que en los patronos. De la asamblea que éstos celebraron se ha facilitado a la prensa la siguiente nota oficiosa:

«La Asambla metalúrgica patronal se ha celebrado a las doce de la mañana, con gran concurrencia.

El señor presidente dió cuenta de los trámites seguidos desde la conferencia entre las dos Comisiones, patronal y obrera, el viernes, a las ocho de la noche, y del intento de negociación del sábado al mediodía, que fue interrumpido por la explosión de huelga del mismo día, a las dos de la tarde.

Finalmente, en la Asamblea se adoptaron los siguientes acuerdos:

LA GUERRA

Resumen de las operaciones.

Los partes alemanes dicen que la lucha de artillería en Flandes ha alcanzado una intensidad nunca vista.

Alemanes e ingleses han concentrado en aquellos sectores un número enorme de baterías de todos calibres, y los aviadores muestran una actividad extraordinaria.

Algunos críticos anuncian una ofensiva de Douglas Haig, general en jefe de las fuerzas británicas.

Los partes de Londres comunican varias incursiones y golpes de mano y bombardeos de gran eficacia, realizados por la aviación inglesa contra los aerodromos, estaciones ferroviarias y depósitos de municiones a retaguardia de las líneas alemanas.

El kronprinz continúa agotando sus esfuerzos contra las posiciones francesas del norte del Aisne, empeñado en recuperar la línea divisoria del camino de las Damas.

Los ataques emprendidos por los alemanes en la jornada anterior fracasaron por completo; en cambio los franceses, en un contraataque, lograron ayer arrojar por completo a los alemanes de los puntos que ocupaban en las mesetas de Gailfornia y Casamatias.

En la Champaña y en las orillas del Mosa la lucha se ha reducido al juego de la artillería.

En el frente italiano ha habido bombardeos, combates entre patrullas y encuentros entre las fuerzas de aviación, sin que se haya producido cambio notable.

En el frente ruso de la Galitzia se pelea con gran encarnizamiento. Las fuerzas de la Revolución repiten sus contraataques con éxito varío, intentando contener el avance de los austroalemanes por la brecha que dejó abierta en el frente la propaganda pacifista.

El último parte de Petrogrado comunica que los austroalemanes han entrado en Tarnopol.

En el frente macedonio, según el parte francés, se han registrado encuentros de patrullas en el sector del Vardar, y, según parte de Londres, las fuerzas británicas han realizado un golpe de mano al suroeste de Serres, donde causaron al enemigo numerosas bajas, hicieron prisioneros y destruyeron dos cañones.

No ha ocurrido novedad en los demás teatros de la guerra.

La situación en Rusia.

De Londres transmiten un despacho de Petrogrado diciendo que Kerensky ha regresado del frente muy mal impresionado, aunque confía en restablecer el orden, empleando para ello las más severas medidas que sean precisas.

El corresponsal de *Le Temps* en Petrogrado telegrafía que los periódicos publican numerosas revelaciones de intenciones entre los ministros, los agentes alemanes, los monárquicos rusos y hasta las organizaciones antisemitas, denominadas genéricamente de los Cien Negros.

Afirmase que en los domicilios de algunos militares que tomaron parte en las manifestaciones se han encontrado sumas que ascendían a veces a unos cuantos miles de rublos, y añaden los periódicos que en la Redacción del *Pravda* se hallaron tarjetas postales con trasuntos de asesinatos rituales de los Cien Negros y otros documentos que procedían de la misma Asociación.

Los redactores de *Pravda*, órgano de Lenine, han sido detenidos.

Sigue ignorándose el lugar en que se encuentra oculto Lenine. Parece que se encuentra en Helsingfors, intentando pasar a Suecia.

Por otra parte, se dice que está en Cronstadt, habiéndose puesto a disposición de aquellas autoridades judiciales.

El Gobierno provisional ruso ha publicado una declaración acerca del último revés en la Galitzia; dice así:

«Esta operación ha sido facilitada por la ligereza criminal y el ciego fanatismo de ciertas gentes y por la traición de otras; éstas han propagado el desconcierto y disgregación de los fundamentos de la nueva Rusia libre. En este momento difícil, valiéndose del disturbio general, pueden elevarse las fuerzas ocultas contra la revolución.»

Pero el Gobierno tiene plena confianza en el esfuerzo de la masa del gran pueblo ruso, y fe en el saneamiento rápido de la vida política del país.

La enfermedad contagiosa que quebranta el organismo nacional se ha manifestado y resuelto en crisis aguda. El Gobierno cree firmemente que esta medida se solucionará con la curación y no con la muerte.

Afirmándose en esta convicción, el Gobierno está dispuesto a obrar con toda la energía y resolución que requieren las excepcionales circunstancias actuales. El Gobierno ve un primer problema capital: el de luchar con toda su fuerza contra el enemigo exterior y defender el nuevo régimen contra todo atentado anarquista, sin tutubar en las más rigurosas medidas que dispone.

Al mismo tiempo, por su política exterior confirmará de nuevo que el ejército revolucionario no puede ir al combate sino teniendo la firme confianza de que no se verterá una gota de sangre de ningún soldado ruso para cumplir fines extraños a los sentimientos del derecho y de la democracia.»

El Comité de obreros y soldados, por su parte, ha dado a la publicidad la proclama siguiente:

«Camaradas: Uno de nuestros ejércitos ha visto que algunos de sus regimientos huyeron del enemigo. Un trozo de nuestro frente, roto por las hordas de Guillermo II, que entraron en nuestro territorio, sembrando la destrucción y la muerte.»

¿Quién es responsable de este acto? Los que han sembrado la discordia en el ejército, los que han quebrantado su disciplina y en el momento del peligro no quisieron obedecer las órdenes, perdiendo el tiempo en discusiones estériles.

Algunos de ellos ya pagaron con la vida ese acto.

Camaradas: Si esta lección no os ha enseñado nada, será preciso que desistáis de pensar en la salvación de Rusia. Pero basta de palabras; ha llegado el momento de obrar sin vacilaciones. El Gobierno provisional puede salvar a la patria y vosotros debéis obedecer con fe sus resoluciones. Si queréis una paz durable, si queréis gozar de la libertad, debéis saber que no por otro camino que por el de la lucha podéis llegar a ese fin.

No toleréis traidores entre vosotros; no permitáis que ningún hombre retroceda ante el enemigo. Arrastrad tras de vosotros a los que se muestran dudosos, y encaminad todos vuestros esfuerzos a que la paz llegue, no por discursos, sino obedeciendo las órdenes del alto mando. En los momentos decisivos de las batallas, la desobediencia y las vacilaciones son peores mil veces que la traición y significan vuestra ruina.

Camaradas: los que trabajan por la salud de Rusia velan por vosotros. La ruina de nuestro país sería la ruina de todos. Virilidad, perseverancia y espíritu de disciplina, en nombre de la patria.»

Los judíos de Petrogrado han acordado también preparar las maniobras anarquistas, que consideran favorables sólo para el enemigo, y han hecho un llamamiento a todos los israelitas del país, invitándoles a que se unan al Gobierno provisional para ayudarle.

«Rusia—dice el documento—debe ponerse en plan de acometer una gran obra. Los días que llegarán serán rudos y llenos de responsabilidades; pero la nueva Rusia, que debe conducir a todos sus hijos a la libertad, a la igualdad y a la fraternidad, puede hacer grandioso su papel, si ella obra libremente.»

Estamos seguros—termina diciendo el documento—de que el país entero se asociará a la lucha contra el enemigo exterior y sus cómplices del interior.»

Y la Duma, después de una reunión, a la que asistieron numerosos diputados, ha publicado la siguiente orden del día, que fué votada:

«El Gobierno provisional no puede olvidar el esfuerzo de la Duma para cambiar el antiguo régimen. El patriotismo de los diputados es conocido y su autoridad en el país es incontestable. Que se les llame y ellos obrarán.»

Desde este instante, los diputados de la Duma, reunidos en sesión privada, deciden instituir una Comisión que se encargaré de buscar a los traidores vendidos al enemigo que combaten contra la libertad del pueblo ruso bajo el disfraz de maximalistas y leninistas.

Si el Gobierno da muestras de una firmeza exenta de debilidad, tendrá el apoyo de todo el país entero.»

PETROGRADO, 25.—La nueva decisión tomada por los *Soviets* ha producido en los Centros políticos unánime satisfacción, porque se considera que éste es el único medio de consolidar el poder revolucionario y reaccionar contra la ofensiva alemana.

«El Comité de los *Soviets* y el Consejo de campesinos han decidido abdicar su poder y conceder poderes ilimitados al Gobierno provisional.»—*Radio.*

La crisis de los imperios.

Comunican de Bruselas que muchos liberales alemanes expresan el temor de que después de la agitación de estos últimos días en pro de las vacaciones, el Reichstag caiga en la torpeza de no aprovecharse de las conquistas que había logrado obtener.

El diputado radical Wolfgang Heine pide en el *Berliner Tageblatt* del 22 la aplicación inmediata del rescripto imperial sobre el sufragio universal en Prusia.

Esta reforma es imposible de realizar con los ministros que están en el Poder actualmente, y que son opuestos a la cuestión.

El nuevo canciller—dice Heine—no puede gobernar más que de acuerdo con el Reichstag. Quien se dé cuenta de los tiempos—añade—debe abrir la puerta antes que sea derribada. Los conservadores parecen no haber tomado partido todavía sobre el mencionado rescripto.

Las dos fracciones de este partido, después de la clausura del Reichstag, han tenido largas conferencias para discutir sobre la oportunidad de dirigir un manifiesto a sus electores. Los conservadores libres han decidido reunir a su partido en Congreso para septiembre.

Grecia a la guerra.

Hoy se reúne la Cámara de Grecia que fué elegida en junio de 1915, y disuelta poco después por el rey Constantino.

El discurso de la Corona propondrá la declaración de guerra a los imperios centrales y después se iniciará el debate político en que se expondrá los motivos de aquella determinación.

El Gobierno griego ha acordado la

publicación del Tratado de Servia para apoyar su acción.

También ha declarado el Gobierno que todas las tropas aliadas han evacuado el territorio griego y ha terminado toda intervención de los aliados en la vida política y administrativa de la nación. Únicamente los italianos continúan ocupando unos puntos del Epiro, mientras terminan las negociaciones italo-griegas.

Noticias varias.

Ayer han llegado a Londres tres delegados del Consejo de obreros y soldados de Petrogrado para conferenciar con los socialistas ingleses de los trece distritos señalados en la Conferencia de Leeds.

La primera reunión se celebrará en Londres el sábado, y después habrá mítines en diversas capitales inglesas, desde el 28 de julio al 12 de agosto.

De Santiago de Chile comunican que el jefe del Gobierno ha presentado la dimisión del Gabinete.

De Jassy dicen al *Times* que la crisis ministerial ha quedado resuelta. El rey ha encargado a Bratiano forme nuevo Gobierno.

Un despacho de Londres dice que la Cámara de los Comunes ha rechazado, por 301 votos contra 102, una enmienda de Mr. Walder reclamando un sueldo semanal mínimo de 30 chelines para los obreros agrícolas en vez de los 25 propuestos por el Gobierno.

Un despacho de Amsterdam dice que Alemania ha prohibido hasta nueva orden toda exportación de carbón a Holanda.

Los Estados Unidos acaban de conceder un nuevo empréstito de 75 millones a Rusia y otro de igual cantidad a Francia. El total de los empréstitos facilitados por Norte América hasta el presente se eleva a 1.523 millones de dólares.

De Londres dicen que el próximo día 4 de agosto, con motivo del aniversario de la declaración de guerra, Lloyd George pronunciará un discurso sobre los fines de guerra de los aliados.

Ayer mañana han comenzado las sesiones de la Conferencia interaliada en París.

Asisten: Por la Gran Bretaña, Lloyd George, lord Percy, Jellicoe y el general Robertson.

Por Italia, Sr. Sonnino, el marqués de Salvago Ragli, el general Cadorna y el almirante Tanon de Revel.

Por Rusia, Savastopoulo y el general Sankiovich.

Por Grecia, Romanos y el coronel Raccian.

Por Rumania, Lahovary y el general Llesko.

Por Servia, Patchich, Tesniks y el general Rastchich.

Patchich, presidente del Consejo de Servia, abandonó el día para asistir a la Conferencia. Hoy era esperado en París.

Los miembros de la Conferencia interaliada, al salir de la reunión preliminar celebrada ayer en el ministerio de Negocios extranjeros, tuvieron una conferencia los Sres. Ribot, Lloyd George, Sonnino y Thomas.

Después Ribot visitó a Poincaré.—*Radio.*

París, 25.—La proposición de revisión de la Constitución será discutida el viernes. Ribot se mostrará en contra de ella.—*Radio.*

LOS AYUNTAMIENTOS CATALANES

La provisión de la Alcaldía de Barcelona dará mucho que hacer al Gobierno, aparte de la designación de persona para desempeñarla, por la actitud en que se ha colocado aquel Ayuntamiento frente al Gobierno.

Lo mismo ocurrirá con otros alcaldes de Cataluña, que también han dimitido.

Con esto no había contado Sánchez Guerra.

CONVOCATORIAS

reglamentos, estados de cuentas y toda clase de impresos para Sociedades obreras se hacen como en ninguna parte en «El Arca de Noé», Corredera Baja, 39, F. Aizena.



EL CORTE INGLES

Gran Sastrería de JULIAN GORDO CENTENERA

Para caballeros: Últimas novedades para la próxima estación; elegidos gustos en Gabardinas, frescos y fantasías, desde lo más económico a lo más selecto.—Para niños: Casa sin rival, conocida por España entera.

Sus cortadores han sido premiados en el último Concurso

EN TRAJES SPORT GRAN SENTIDO

Preciados 23; Carmen, 37, y Compañías, 3

Imprenta de Fontanet.—LIBERTAD, 29.

Movimiento social

Reuniones y convocatorias.

Sociedad general de vendedores ambulantes.

Se convoca a junta general extraordinaria, que se celebrará el jueves, día 26 de julio de 1917, en nuestro domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, en el salón pequeño, a las nueve de la noche.

En la Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las ocho de la noche, Broncistas.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Vendedores ambulantes.

El Ayuntamiento de Palma de Mallorca

PALMA DE MALLORCA, 25.—Los concejales reformistas presentaron al Ayuntamiento una proposición pidiendo que se hiciera constar en acta la adhesión a las conclusiones de la Asamblea de Barcelona, haciendo, además, constar su gratitud por la defensa de la autonomía municipal. El alcalde, con tal motivo, presentó una proposición de «no ha lugar a deliberar». Después de breve discusión, los mauristas pidieron que quedara ocho días sobre la Mesa. Se pasó a votación la moción del alcalde, siendo desestimada por 14 votos de mauristas y reformistas contra nueve de conservadores, liberales y jaimistas. En consecuencia, la proposición de los reformistas se votará en la próxima sesión.—C.

Incendio importante

En la Facultad de Farmacia.

En la Facultad de Farmacia, situada en la calle del mismo nombre, se inició, a las doce y media de la mañana de hoy, un violento incendio en el laboratorio de análisis, que está instalado en el fondo del edificio, cerrando un patio que recorra la calle de Santa Brígida.

Como día festivo, no había en el edificio personal facultativo ni administrativo. Al llegar el conserje, procedente de la calle, observó una gran humareda y penetrante olor a fósforo.

Inmediatamente avisó al retén de bomberos y a las autoridades, que llegaron rápidamente, acordando las entradas de las calles de Santa Brígida y Farmacia, para evitar que los curiosos llegaran hasta el lugar del siniestro, en donde no sólo podían molestar, sino que corrían algún peligro, por razón de las sustancias explosivas que había en una de las estancias del laboratorio.

La brigada de bomberos operó rápidamente. A la una y cuarto estaba extinguido el fuego, que causó grandes desperfectos en el laboratorio; en otro, de Farmacia práctica, situado en el piso inferior, en la biblioteca de Química, una de las más ricas e importantes del mundo en esta materia, y en una habitación contigua.

También sufrieron daños importantes las habitaciones del conserje y los bedeles, que están en los pisos altos.

El incendio, que adquirió grandes proporciones, fué observado desde distintos puntos de Madrid, produciendo gran alarma.

LAS RENTAS DEL OBRERO

Caída de un electricista.

En el vecino pueblo de Villaverde, el operario Barnardo Pérez, que se hallaba trabajando en un poste de la luz eléctrica, tuvo la desgracia de caer desde cierta altura, produciéndose una herida en el antebrazo izquierdo y otra en la cara, ambas de pronóstico reservado.

Fuó auxiliado por un compañero y el cabo del puesto de la guardia civil Victorino Bayo, hasta que le hizo la primera cura el médico titular D. Enrique Pérez.

Después de curado fué trasladado a su domicilio.

Del andamio a la calle.

El obrero albañil Enrique Fernández Martínez, de cincuenta años, tuvo la desgracia de caerse desde el andamio en que trabajaba a la calle, produciéndose lesiones que fueron calificadas de graves en la Casa de Socorro del distrito, a donde fué trasladado.

El suceso ocurrió en la casa número 31 de la calle del Doctor Fourquet.

IMPRESA DE FONTANET.—LIBERTAD, 29.

profesional

El mismo y su partido, lecciones que los últimos tiempos. de si esos hombres es, son profesiona-

ción esencialmente profunda y fran-

tiempos es acredi- a lo anticuado ni de concederse. Es lo que aconseja el g debe hacerse.

al, la escuela pú- os, debe orienta e de lleno en el humanidad la doc-

er o y sus organi- deben estar en fr- gанизaciones obre- listras del Social- ista; deben estar ta y en completo des de los trabaja- ciones de los pro- da riqueza social- res, verdadero in- ra organizada en lderada y atendida su cometido civil- a al niño para la ara el ennoblec- to de la vida, para y de lo agradable s virtudes sociales na.

Existen 8.338 niños strucción. El conso s de Iozia, en Ba- s; 508 reciben ins- s no la reciben.

Hay escuelas de cas; la que menos, 4; León con 830; s cinco provincias ua, y muchas con

y al maestro los a Español le seña- do de la clase do- guesa propietaria ergías de los que onerta al servicio la columna social realizan la útil la- esfuerzo material rio para la vida, todo lo necesar- ra el maestro; es que existe entre inándose al lado

s la escuela del aga, el pueblo la ar la escuela en oposición a los tina unión con Pueblo.

tenecemos tama- , debemos estar rera organizada, para la produc- ento.

, somos también trabajadores, y n los trabajado- nan por su mejo- , y con ellos ven-

or el Socialismo adquirir todo su y atención que genuinamente

estros están bajo la influencia de r consiguiente, misión.

La y del maestro servir los intere- , que es la mi- y de la que no chos consejeros os inspiradores nos escritores a tadora y dormi-

es hubieran se- ximas del So- nciación de er obra de los proletarios de ra sería su at- y la enseñanza

nión se inclina asta el mismo eclará «que la moviientos en Gobiernos fu- acia un Social- ismo de Es- e al inspirador consejar a los no vayan a la ayan del brazo co enseñan las a ciertos «tu- ra, profesio-

clás que saca estadística de nica en su nica que re- en que hasta la enseñanza s gobernantes

ica, publicada

Idelfonso MARTINEZ, Maestro nacional.

18 julio 1917.

LOS SUICIDAS

Desde un balcón de la casa número 23 de la calle de Santa Brígida arrojóse Caso Mendía, de treinta y tres años de edad, produciéndose lesiones que fueron calificadas de graves en la Casa de Socorro, donde fué conducido.

AGUAS MINERALES NATURALES DE PROPRIETARIOS: VIUDA O HIJOS DE R. J. CHAVARRI. — DIRECCIÓN Y OFICINAS: LEALTAD, 12. — MADRID. PURGANTES. DEPURATIVAS. ANTIBILIOSAS. Y ANTISEPTICAS.

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA. Exactitud en el peso - Calidad excelente - Baratura en los precios. TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS. Calle de la Arganzuela, 1; teléfono 5.099 - Cava Baja, 33 - Valencia, 3; teléfono 4.758. Pinar, 41 (Quindalera) - Martínez Campos, 1 - Libertad, 26; teléfono 4.368. Juan Pantoja, 9; teléfono 3.691. GRAN CAFÉ EN LA CASA DEL PUEBLO - Piamonte, 2. PLATOS DEL DÍA PARA MAÑANA. A las doce - Cordero con sepia... 0,50 pesetas. A las seis - Albóndiga a la española... 0,60.

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID. Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso y en la calidad de los productos. Se sirve a domicilio. Travesía de San Mateo, 6. Teléfono 5.155.

La Mutualidad Obrera. COOPERATIVA MEDICO FARMACEUTICA Y DE ENTERRAMIENTO DE TRABAJADORES ASOCIADOS. Oficinas: Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaría 38. Teléfono 4.714. PERSONAL TÉCNICO - 30 profesores de Medicina, 3 de Cirugía, 3 de Tocológica y Obstetricia, 2 de Partos, 10 profesoras de Partos, 6 practicanes de Cirugía. CONSULTORIOS - Norte: Eloy Gonzalo, 13, hotel, teléfono 1.253. Sur: Cava Baja, 1, principal, Centro de Medicina Geriátrica. FARMACIAS - Mesón de Paredes, 22 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, 1, teléfono 5.245. Archa de San Bernardo, 15, Calle del Pacifico, 7. Farmacia a teléfono 9-91. O'Donnell, 3 (Telmán), teléfono 5.308. COTA FAMILIAR, 3,25 pesetas. - INDIVIDUAL, 1,12. ENTERRAMIENTO - Cordero con sepia, 0,50 pesetas. Niños. Cordero con sepia, 0,50 pesetas. Servicios de vacunación, inyecciones antídiftericas, antipneumónicas y antituberculosas, etc. Gran Clínica operatoria en el Consultorio Norte. Especificos elaborados para los enfermos de la MUTUALIDAD OBRERA que los usen con prescripción facultativa. EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS.

LA SASTRERIA DE LOS OBREROS ES LA DE GUILLERMO Y JIMENEZ PEZ, NÚM. 19, ENTRESUELO. FIJAS EN SU NOTA DE PRECIOS. SE ENVIAN EXPORTACIONES A PROVINCIAS. A los obreros se les hará el 15 por 100 de rebaja ES NECESARIA LA PRESENTACION DE LA CARTILLA DE ASOCIADO. Table with columns: Hechura y fajas de traje de americana, gabán, pantalón, chaleco. Pesetas: 25, 30, 35, 40, 45, 50. Paños, recubrimientos y forros: 40, 45, 50, 55, 60.

El Socialista. REV. 15, segundo decenio. Teléfono 4.463. Este diario es el único que defiende a la clase trabajadora. Publicaciones socialistas. LA AVUERA SOCIAL. Oviedo. LA VOZ DEL PUEBLO. Cruz Verde, 6. Sevilla. SOLIDARIDAD. - Valázquez Moreno, número 45. Vigo. [ADRIANWE] - Salvador, 6. Valladolid. LA LUCHA DE OBREROS. Barrancalle, 42.

M. ROCA. FOTÓGRAFO. Telada, 20. - Madrid. GRAN PREMIO EN LA EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA DE 1912. Grandes documentos a Centros y Sociedades.

ALBAÑILES! Queréis saber Geometría aplicada a la construcción? Comprad el Vademecum del ALBAÑIL Y CONTRATISTA, por MAURICIO JALVO, arquitecto. - En todas las librerías y en la oficina técnica del autor, Guzmán el Bueno, número 17, Madrid.

GARCÍA CEBALLOS. ENCUADERNADOR Y DORADOR. TRABAJOS DE ESTAMPACIÓN EN PIEL, TELA, PAPEL, GUTAPERCHA, ORLULO DE, PEGAMITO Y ORNAMENTACIÓN DE LIBROS. Los trabajos de esta acreditada Casa convienen a los cajeros para la estampación en oro o imitación sobre papeles, telas y pegamito; a los ebauistas para grecas doradas sobre tapetes de mesas; a los guarnicioneros para iniciales, enlaces y rotulaciones en artículos de viaje y casa; a las modistas para sellado de cinturillas y forros de sombreros; a los zapateros para sellado de vistas y palmillas. PRECIOS MUY ECONÓMICOS. ESCALINATA, 8 y 10. - MADRID.

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA. EXACTITUD EN EL PESO - CALIDAD SUPERIOR. Venta de ultramarinos de todas clases, aceites refinados, vinos, vinosos, etc. - abarrotes y bazar de comestibles. San Francisco, s/n. - Vizcaya, s/n. - 33. - Barrio San Martín, s/n. - 34. - BILBAO. ALBUM REVOLUCIONARIO. Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros obreros, de Marx, Engels, Becker Owen, Buerba, Bains Simon y Linsengom.

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRA DE EIBAR. ULTRAMARINOS DE SUPERIOR CALIDAD. - FRENOS SIN COMERCENCIA. VENTA DE CARBONES ST. COURSALES. BIDEARRIETA. - ARRAGUETA, 8. CALBETON, 16. - BIDEARRIETA, 8. LOS AMANTES. Gran casa de viajeros. Montera, 20. - Madrid.

EL CALDERERO MODERNO. TRABAJO MODERNO EN CALDERERIA GENERAL. H. Rodríguez Dal. PRECIO: 7 PESETAS. Restaura con más de 500 grabados. FRENO DE VACIO AUTOMÁTICO. TRABAJO PRACTICO DE SU ENCOMENDAMIENTO, ILUSTRADO. PRECIO EN LIBRERIAS O A SU ENVIO. Felipe Carrotero. BILBAO.

RETRATOS DE IGLESIAS. MAGNIFICAS AMPLIACIONES fotográficas de PABLO IGLESIAS a propósito para adornar los salones de los CENTROS OBREROS. Es lo MEJOR LO MAS ARTISTICO Y ECONOMICO que se ha hecho hasta el día en el caso de retratos. PRECIO, 6,25 PESETAS. PEDIDOS A EL SOCIALISTA. Edición a la Administración de EL SOCIALISTA.

COLECCIÓN DE EL SOCIALISTA (89). LA MADRE. NOVELA. POR MAXIMO GORKI. TRADUCCION DE TORRALVA BECI. veleta cuando no sopla el viento, escuchaba el murmullo monótono de las voces. Esto duró un gran rato, y de nuevo el ahurrimiento adormeció a los asistentes. La madre sentía que la justicia implacable, que desnuda fríamente el alma, la examina, mira y aprecia todo con ojos incorruptibles y lo pesa todo con mano leal, no se había presentado todavía en aquel gran sala. Allí no había nada que la infundiera respeto o terror por ser una manifestación de fuerza o majestad. Rostros exangües, ojos apagados, voces cansadas, la indiferencia opaca de una fría tarde de otoño; he aquí todo lo que apreciaba a su alrededor. -¡Declaro...! dijo el viejo disuntamente; y después de ahogar el rastro de la frase bajo sus labios delgados, se levantó. Un rumor de suspiros, exclamaciones sofocadas, accesos de tos, arrastrar de pies, llorar la sala. Retiraron a los reos, que sonriendo saludaban con movimientos de cabeza a sus parientes y amigos; Ivan Gusef, procurando contener la voz, gritó no se sabe a quién: -¡No te dejes intimidar, camarada! La madre y Sizof salieron a los pasillos.

-¡Quieres venir a tomar el té a la cantina? -la preguntó el viejo obrero con afecto... Tenemos hora y media de espera. -¡No, gracias! -Entonces yo tampoco voy... ¡Has visto a esos muchachos, eh? Habían como si ellos solos fueran los verdaderos hombres y los demás no significaran nada... ¡Oisís a Teodoro, eh?... Gorra en mano, el padre de Samoilof se acercó a ellos con una sonrisa satisfecha y preguntó: -¡Qué decís de mi hijo? No quiere abogado, se niega a contestar... El ha sido el que ha empezado a obrar así... Tu hijo aceptaba los abogados, Pelagia... El niño ha dicho que no los quiere. Y ha habido otros cuatro que le han imitado... Su mujer estaba a su lado. Guimda los ojos frecuentemente y se limpiaba la nariz con la punta de su pañuelo. Samoilof se cogió la barba con la mano y continuó, fijos los ojos en el suelo: -Esto sí que es difícil de entender. Cuando se piensa en esos diablillos creíste que todo lo hacen en vano, y que han destrozado su vida inútilmente, pero luego empieza uno a reflexionar que quizá tengan razón... En la fábrica crece su número sin cesar; de vez en cuando les llaman presos, aunque no los prendan a todos, como no se pescan todos los peces de un río. Y uno se pregunta otra vez: ¿No serán ellos los que están en lo cierto?... -Es difícil para nosotros comprender estas cosas - dijo Sizof. -Sí, eso es verdad - asintió Samoilof. Su mujer intervino, después de haber sorbido el aire con la nariz un largo rato: -Van muy bien vestidos todos estos malitos jueces... Y cuando, con una sonrisa en su rostro marchó:

-No estarás enfadada, Pelagia, por lo que te dije antes, de que Pablo era el culpable de todo... Hablando francamente, no se sabe quién es más culpable. Ya has oído lo que los espías y los gendarmes han declarado contra nuestro hijo... Estaba visiblemente orgulloso de su hijo, quizá sin darse cuenta; pero la madre conocía aquel sentimiento y sonrió con bondad. -¡Los corazones jóvenes están siempre más cerca de la verdad que los viejos! - dijo en voz baja. La gente paseaba por el corredor, se apañaba en grupos y conversaba sordamente, antinada y pensativa. Nadie quedaba aislado; en todos los rostros se notaba el deseo de hablar, de preguntar, de escuchar. En el estrecho pasaje, entre las dos blancas paredes, los grupos iban y venían como empujados por rudo golpe de viento, y buscaban el apoyo de algo que tuviera seguridad y firmeza. El hermano mayor de Bukine, un mozo zarrón enfadado, de curvado rostro, que gesticulaba y se volvía a todos lados vivamente, dijo: -El decano de los mercados nada tiene que ver en este asunto; aquí no está en su puesto. -¡Calla, Constantino! -exhortó su padre, un viejo que dirigía a su alrededor miradas húmedas. -No, yo quiero hablar. Se dice que mató el año pasado a un dependiente suyo... después de robarle la mujer... ¿Qué clase de juez es éste, decidme?... ¡La vida del dependiente vive con él... ¡Con qué derecho juzga ese a los demás?... Por otra parte, todo el mundo sabe que es un ladrón... -¡Ah, Dios mío!... ¡Constantino!... -¡Tienes razón! - dijo Samoilof - ¡Tienes razón! Ese no es un juez honrado.

Bukine, que le había oído, se acercó vivamente arrastrando un grupo tras él; enojado por la excitación, empezó a hablar agitando los brazos: -Cuando se trata de homicidios o de robos, los que juzgan son los jurados, gentes ordinarias, aldeanos, burgueses. Y a los que piensan contra el Gobierno, el Gobierno es el que los juzga... ¡Es esto lo que debe ser? -¡Constantino!... Pero, veamos: ¿son ellos enemigos del Gobierno?... ¿Qué es lo que dices?... -No, escucha... Teodoro Mazina tiene razón. Si tú me ofendes, y yo te doy un bofetón y tú me juzgas, seguramente que yo seré el culpable... Y, sin embargo, ¿quién es el ofensor? ¡Tú, tú!... Un guarda encurtido en años, de nariz jibosa y con el pecho lleno de medallas, apartó a la gente y dijo a Bukine amanzándole con el dedo: -¡No grites! ¿Dónde crees que estás? ¿Te paras que esto es la taberna?... -¡Perdone, señoría, ya comprendo... Pero escuche un momento: si yo le pego, y usted me devuelve el golpe, y yo le juzgo a usted, como puede usted pensar... -¡Te voy a poner en la calle! - dijo el guarda severamente. -¿Dónde?... ¿Y por qué?... -En la calle me dicho, para que no lades más... Bukine miró alrededor de sí y dijo a media voz: -¡Para ellos lo esencial es que uno se calle!... -¿Tú no lo sabes todavía? - replicó el viejo con rudeza. Bukine bajó la voz: -Y luego, ¿por qué no ha de poder asistir el público al juicio, sino los parientes únicamente? Si se juzga con jus-

ticia, se puede hacer ante todo el mundo; ¿por qué tener miedo?... Samoilof asintió, pero con más energía: -¡Eso es verdad; ese tribunal no satisface la conciencia... La madre hubiera querido repetir lo que Nicolás le había dicho acerca de la ilegalidad del juicio; pero no había comprendido muy bien y casi olvidó las palabras en parte. Para probar a recordárselas, se separó de la gente. Vio que un joven de bigote rubio la observaba; tenía la mano derecha en el bolsillo del pantalón, lo que hacía que su hombro izquierdo pareciera más bajo que el otro, y esta particularidad se le antojó familiar a la madre; pero el joven le volvió la espalda, y ella, preocupada con sus recuerdos, le olvidó en seguida. Un instante después llegó a su oído un trozo de conversación ahogada: -¿Aquella? ¿La de la izquierda? - Algún; en voz más alta, respondió algo: -¡Sí! Miró a su alrededor. El joven de los hombros desiguales estaba a su lado y hablaba a su vecino, un mozo de barba negra, calzado con botas altas y vestido con un abrigo corto. Se sobresaltó y la acometió el deseo de hablar de las creencias de su hijo. Habiera querido oír las objeciones que pudieran hacerla, adivinar la decisión del tribunal y los propósitos de los que le formaban. -¡Te así como se juzga? - empezó a decir a media voz, con prudencia, dirigiéndose a Sizof. - Yo no entiendo esto. Los jueces procuran averiguar lo que cada uno ha hecho, pero no preguntan por qué lo ha hecho... ¿Esto es justo para él? Y todos son viejos; los jóvenes deben ser juzgados por los jóvenes.